

## Tobías Zúñiga Castro CANDIDATO DEL PARTIDO DEL PUEBLO

### CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella  
Best Stout Porter

**A BOSTON!!**

Línea de Vapores de la United Fruit Co.

Servicio semanal entre Limón y Boston

Los vapores de construcción moderna, "Limón", "San José" y "Esparta", ofrecen grandes comodidades á sus pasajeros por su buen servicio y rapidez, pues no gastan más que siete días y horas en hacer la travesía.

Su capacidad es de más de tres mil toneladas.

Pasaje de primera á Boston.....\$ 75.00 oro americano  
" " ida y vuelta á Boston.....\$ 125 00 " "

United Fruit, Co., Costa Rica División.

**R. J. Schweppe,**  
Administrador.

Limón, C. R. junio 13, 1905.

### Línea de Vapores

de Elders & Fyffes (Shipping) Limited.

A LOS EXPORTADORES DE CAFÉ

No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de EL DERS FYFFES (SHIPPING) LIMITED. Los nuevos, rápidos y cómodos vapores ZENT, PACUARE y NICOYA están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, Costa Rica y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea IDEAL para los exportadores de café y en cuanto á comodidad para los viajeros, no tiene rival.

**R. J. Schweppe,**  
Agente

Limón, C. R.

### EL DIA

DIRECTOR: AGUSTIN LUJAN

ADMOR: Constantino Cálvez

COLABORADORES:

Luis M. Castro.—Gregorio Martín.—Zenón Castro.—Agustín Luján.—Francisco Huete.—Abraham Madrigal.—Carlos Orozco Castro.—Francisco Alpizar.—Juan Manuel Rodríguez.—Francisco de P. Amador.—A. Boza Mc Kellar.—Sagismundo Jaramillo.—Francisco Conejo C.—Jorge Padilla.

### El Partido del Pueblo

II

El nacimiento del Partido del Pueblo ha sido blanco de multitud de falsas aseveraciones; acerca de él se han formado conjeturas injustas, conjeturas gratuitas, que ha llegado ya el momento de disipar. Allá en la oficina de un joven abogado, en la capital, nos reuníamos con frecuencia á principios de este año, varios jóvenes de la generación luchadora é independiente, de esa juventud bien armada para la lucha, fortalecida por el cumplimiento del deber y llena de aspiraciones generosas; juventud que trabajó con afán por hacer volver á Costa Rica, mediante la Transacción de 1901, después de los quebrantos del Gobierno de los 12 años, el reinado del orden y el imperio de la ley en este Suelo tan querido.

Esas modestas reuniones á que antes hemos hecho referencia, fueron tomando más carácter político, y á medida que el tiempo transcurría, más acentuaciones de interés por el bien general, y, por fin, dieron forma á un núcleo director de un Partido político que desde ese momento se denominó del Pueblo y que debía trabajar única y exclusivamente por los intereses del mismo. Pronto se procedió á ensanchar el círculo de los asociados, seleccionando por medios inteligentes, los elementos que debían formar las avanzadas de la nueva falange encargada de dar vida á un movimiento impulsivo, esencialmente democrático; movimiento de abajo para arriba que había de ser nuevo en el País, como nuevo es el Partido del Pueblo por la gente que lo integra y por la sencilla razón de que el pueblo muy raras veces ha tenido Partido en el País brotado de su seno, sino hasta la ocasión presente en que se convida á las masas á sembrar el germen de la República democrática en el corazón de ese pueblo, mediante el ejercicio consciente del gran principio sagrado sobre que descansa el edificio entero de la República: la soberanía nacional.

La verdad es que, en asuntos de esta misma índole, siempre en las atmósferas oficiales se ha resuelto, por conveniencias de unos cuantos, qué hombre público ha de suceder en el Solio Presidencial al que ese círculo convega y después de que se ha determinado la persona elegida se ofrece al pueblo una candidatura en forma de heraldos ó propagandistas á quie-

nes sólo falta gritar aquello de "ha muerto el rey, viva el rey."

De esta vez un puñado de muchachos atrevidos quisimos romper con los moldes viejos y rutinarios en que se clamoreaban candidaturas, y proceder en la forma que ya hemos indicado, fortalecidos, eso sí, con las más puras doctrinas republicanas. El Partido del Pueblo, pues no ha germinado sino entre jóvenes independientes, quienes para dar seriedad al Partido, nos hubimos de acercar á personas encanecidas en el trabajo honrado, cuyos consejos habían de orientarnos en la resolución del problema que hoy toma proporciones en todos los ámbitos del País.

La cuestión del candidato no produjo menos discusiones y dificultades que la formación del Partido. Todos, sin embargo, concordábamos en unas mismas ideas: había de ser una personalidad honrada á carta cabal y de antecedentes limpios en todas las ocasiones de su carrera pública; un hombre de energías, que hubiese estado lejos de los gobiernos dictatoriales y que hubiere aparecido como luchador sincero por las ideas republicanas; un hijo de cuna humilde que á la vez que hubiere apurado las amarguras de la pobreza, hubiese gustado de los esplendores de las alturas, sin olvidar su condición primera; un hombre de ideas modernas que caminara con los avances de progreso del siglo y de un espíritu de tolerancia sincero, para con los obstáculos que inconscientemente se atraviesan en el sendero de la verdadera cultura, producto de la ley misteriosa de la evolución.

Un hombre respetuoso á la Ley, de conciencia amplia é incapaz de manchar su nombre con ambiciones vulgares; un caballero desprendido, pundonoroso; vinculado á una familia honorable y unido á las masas del pueblo humilde y á las más conspicuas clases sociales por sus condiciones personales de cultura y de honradez sin sombras; un hombre, en fin, que hubiese prestado buenos servicios á la Nación. Lefmos, señores, en la vida pública de Tobías Zúñiga Castro, la blancura del armiño de sus excelentes condiciones de caballero sin tacha y de sus dotes de talento y de saber y lo hicimos sacrificar su posición oficial, tan llena de comodidades y consideraciones, para ceñir á sus sienes la corona de espinas de una candidatura popular: de ahí, señores, la renuncia del Ministro de Guerra y Marina, del Ministro de Hacienda don Tobías Zúñiga Castro, del hombre de confianza del honorable mandatario que hoy, felizmente para seguridad de las instituciones patrias, gobierna la nave del Estado. Esa es, la verdad de los hechos y por eso algunos de nosotros, siguiendo el brillante ejemplo de nuestro abandonado, hemos renunciado nuestros puestos oficiales, á fin de que la candidatura del mejor de los candidatos, no tenga ni el más ligero tinte de oficial; por eso el pueblo la ha aceptado con cariño; por eso, el raro caso de que un Partido como el nuestro, sin necesidad de comprar con-

ciencias, sin apoyo de los grandes y sin amparo de autoridades, avanza cada día á pasos de vencedor, camino de la victoria

F. CONEJO C.

### Notas de Aserri

Los oradores de la Unión Democrática hablaron el domingo en ésta, con la mesura y corrección que los caracteriza. El joven don Jorge Herrera, propagandista de ese partido, explicó al público las tendencias de la agrupación política á quien sirve. El pueblo lo escuchó atentamente, pero se conformó con eso porque este pueblo, con su sentido práctico, reconoce cuál es el enemigo peligroso que debe ser combatido en donde quiera que se presente.

Los estimables jóvenes de la Democrática regresaron temprano á esa capital sin hacer nada, no obstante los esfuerzos del cura que por más que predique en la Iglesia y hable solamente de política en vez de explicar el evangelio del día, todas sus baterías se estrellan ante la resuelta actitud del pueblo sensato que comprende que una cosa es la política y otra la religión. Este pueblo, de suyo correcto y enérgico escucha las insinuaciones y estratégicas embestidas de los contrarios con la influencia que se merecen.

Bien interpretamos los hirientes y poco adecuados epítetos con que ciertos señores nos motejan escudados en el lugar desde donde nos lanzan sus anatemas, pero por más que hagan, nosotros serenos escuchamos esos ataques por demás infructuosos. Nos contentamos con decir la verdad y nada más.

Un poco tarde llegó el domingo, la comisión Zúñiguista, pero no obstante eso, el pueblo lleno de regocijo recibió á los dignos mensajeros del Partido más grande y mejor cimentado que hoy lucha en la presente campaña electoral. Los vecinos de esta localidad ven con inmensa alegría la llegada de nuestros propagandistas y apenas ponen los pies en esta tierra bendita donde ha fructificado con tanta lozanía la prolífica semilla del Zúñiguismo, nadie piensa más que en festejar á los deseados amigos y vivir una y mil veces al candidato del Partido del Pueblo, don Tobías Zúñiga Castro.

Unánimemente estamos cobijados por la bandera tricolor de nuestra Patria querida, á la cual se ciñe una franja de cinta blanca para simbolizar la paz y las puras doctrinas que sustenta el Partido que en poco tiempo se ha abierto campo por todos los ámbitos del País y al cual los hombres de verdaderos principios se han afiliado.

La señora del estimable Zúñiguista y Presidente de la Directiva, don Francisco Chinchilla, ha estado sumamente grave. Los doctores Fonseca y Durán la han estado asistiendo. Deseamos su pronta mejoría.

Don Manuel Abarca ha tenido la desgracia de perder en pocos días dos de sus

GRAN FABRICA DE MUEBLES

La primera y más antigua del país. La que produce más y mejores muebles  
La que vende más y más barato. Acudid y os convenceréis.—Fundada en 1890.

MUEBLES LISTOS PARA LA VENTA.—COLCHONERIA.—SE ARREGLA TODA CLASE DE MUEBLES

JORGE MORALES BEJARANO

nietecitos. Dámoles nuestro sentido pé-  
sime, lo mismo que á los demás miem-  
bros de su familia.

La tosferina y otras enfermedades in-  
testinales han estado haciendo estragos  
en la niñez. Muchos han muerto en estos  
días víctima de varias enfermedades.

Aquí hace falta un facultativo que sea  
del agrado del pueblo y además que se  
tome el interés debido por la salubridad  
del vecindario.

Cuantos pueden, traen facultativo de  
esa capital.

En estos días, nada menos, han venido  
Inksseter, Fonseca, Durán y Valverde.  
Este mal hay que remediarlo.

El corresponsal

## Consideraciones

No descendamos al terreno de las personalidades, dijimos desde que se inició la actual campaña, y en ese propósito nos hemos mantenido y esperamos mantenernos, si acaso, como es de suponerlo, los bardos antagónicos se mantienen ó respetan los lindes de una discusión honrada y decente, porque en esta contienda, en que todos los costarricenses estamos empeñados, no debe procurarse otro fin que el fin noble y elevado de buscar el engrandecimiento y felicidad de la Patria y no la preponderancia de un círculo determinado, porque nada sería tan abominable y nocivo para las instituciones republi- canas, como que ese círculo se adueñara del Poder y se convirtiera, como se convertiría, por sus tendencias, en el director único de los asuntos del Estado.

En estas consideraciones no nos proponemos sino dos cosas: apasi- guar los ánimos, guiarlos por la discusión serena, haciendo á un lado toda palabrería insolente, y demostrar, una vez más, lo funes- to que sería para el País el que la política de círculo se llevara el triunfo.

El insulto es en la discusión lo que los gobiernos de círculo en el Poder. Ambas cosas son abominables para los pueblos. El insulto abre el surco de los odios. Los gobiernos de círculo engendran las tiranías. A una y otra cosa deben oponerse los espíritus honrados, los espíritus batalladores que no anhelan sino el engrandecimiento del pueblo.

El insulto es hijo de la impotencia; hace el oficio de cero cuando la cantidad de los argumentos es una cantidad exigua. Desde luego, puede declararse en derrota aquel de los adversarios que apele á los ceros de la argumentación.

Los gobiernos de círculo tam- bién hacen uso de las cantidades negativas. Si no cuentan con la voluntad popular, como no pueden contar, entonces suplen esa deficiencia, ese lugar vacío, con los ceros horrendos de la más negra imposición.

Los gobiernos de círculo son autoritarios. A este respecto, un eminente publicista, al referirse á los gobiernos de círculo, dice lo siguiente: "La red de sus insti- tuciones envuelve desde las altas cimas de la Iglesia hasta los hon- rados valles de los humildes muni- cipios. En su locura querrán ser autócratas, es decir, á un tiempo mismo ejercer como pontífices y como alcaldes, reguladores de los cielos y de la política urbana; ab- sorberán por todos sus poros la vida social; y habrán de tal manera perdido su autonomía los indivi- duos, su carácter los pueblos, que cada época será como sea un solo hombre."

Cuál de las agrupaciones mili- tantes representa la política de círculo?

La opinión pública señala como

jefe de esa agrupación á don Cleto González Víquez. La opinión pública dice que si don Cleto lle- gara al Poder, don Cleto tendría que hacer gobierno de círculo. La voluntad popular no lo acompaña. La opinión pública no falla nunca. Si hay autoridades que favorecen el cletismo, esas autoridades están demostrando que sin ayuda de ellas, los gobiernos de círculo no pueden imperar.

Discutamos, pues, serenamente.

## La cólera endémica del cletismo

El despacho que anima á los cletos, por la manifiesta y triste impopularidad de su olímpico candidato, que no pega porque el pueblo ya lo conoce y no lo quiere, se traduce en rabieta epiléptica de sus corifeos. Quien quiera certiorarse del caudal de bilis que por todos los poros arrojan esos enso- berbecidos caballeros feudales contra todos los Partidos, contra todos los candidatos y contra toda per- sona independiente que no comul- gue con esa monumental rueda de molino,—que muy pocos se la han querido tragar,—que lea el pas- quín del cletismo, donde desde la primera línea hasta la última,—la rabia se retuerce y arroja su vene- no, como serpiente herida en ago- nía.

Antier injuriaban al valiente y noble pueblo del Puriscal, por una manifestación que la inmensa ma- yoría de sus vecinos, hombres in- dependientes y demócratas, hicie- ron por el gran Partido del Pueblo. Y ayer, se lanzaron contra varios oradores de la democracia, hombres humildes, es verdad, pero conven- cidos luchadores por la noble causa de los pueblos, don Carlos Monge, don Félix Quesada y don Félix Montes, quienes con su pala- bra sincera y convincente, arenga- ron en una numerosa y entusiasta reunión, al pueblo de San Ramón que, no obstante los empeños des- plegados por los prestamistas acaudalados de aquel lugar, y no obstante la presión que han ejer- cido por medio de autoridades y por medio de negocios, rechaza con indignación, como todos los pueblos, la candidatura del circuli- to aristocrático.

Risa fingen los insultadores gratuitos contra los citados propa- gandistas del Partido del Pueblo, pero su risa es nerviosa, más bien risa de cólera impotente.

Se burlan de Monge, se burlan de Quesada y de Montes, porque son hombres de condición humil- de, hijos del pueblo, que no han recibido las caricias de la fortuna, pero en cambio ellos, soldados de la verdad y del derecho, oponen su conciencia libre y honrada, su conciencia de ciudadanos independi- entes, á los avances de la fuer- ta oligarquía que encarna en sí el círculo de la argolla.

Pero lo raro es que esos modes- tos propagandistas del Partido del Pueblo, que van predicando sus doctrinas con la antorcha de la verdad esplendorosa y que no han visitado las aulas universitarias, ni poseen títulos profesionales, ni go- zado de prerrogativas para obte- ner una educación esmerada, se enfrenten con gallardía y con un vasto caudal de argumentaciones incontrovertibles, á los más enco- petados caballeros del olimpo, que por un convencionalismo de nues- tro País, se habían tenido como eminencias, y que en esta cam- paña han sido enclavados repetidas veces ante los pueblos en la cruz del ridículo y han merecido atro- nadoras y constantes rechiflas.

Juraríamos por los clavos de Cristo, que no obstante la condi- ción humilde de los señores Mon- ge, Montes y Quesada, les rendi- rían homenaje y les halagarían de mil maneras, si esos trabajadores esforzados, en mala hora se hubiesen convertido al cletismo y propagaran la semilla cletica por los pueblos, pues no otra cosa es lo que hacen con los contados hombres de trabajo que se han afi- liado á ese círculo, para merecer mañana, después que se han apro- vechado de sus servicios, el tre- mendo golpe de la bota ensober- becida y desdeñosa del olimpo.

## LOS GRANDES!

Si creíamos al principio la campaña que se usaban armas de bajo temple para atacarnos: nues- tra causa es luz con resplandores vivos de republicanismo y á apa- garla tenían que acudir los que merodean á la sombra de la ambi- ción. Pero nunca creímos se lle- gara á los extremos á donde han conducido la contienda los miem- bros del partido q' por amarga iro- nía se llama Partido Nacional, y q' va revelándose cada día como el enemigo feroz é implacable del pueblo porque es enemigo del pueblo la asociación q' por actos y palabras se manifiesta enemiga de la Demo- cracia. Las hojas volantes de tra- idor y sutil veneno; las tribunas populares envilecidas por oradores poco escrupulosos; la Prensa rebaja- da desde el alto pedestal del apostolado del bien al fango de portavoz de la calumnia y albañal de la maledicencia; las autoridades venales oprimiendo pueblos que si dejan vejar temerosos de entrar en conflictos, esos son los recursos de que se echa mano para comba- tirnos y para contener el avance magestuoso y triunfal de nuestra causa que por su nobleza atrae y por su alteza deslumbra.

En cambio otros ¡qué mal para- dos quedarían si quisiéramos en- trar en comparaciones y paralelos!

Sin el deseo honrado de no man- char nuestras plumas y nuestras conciencias, sin la orden terminan- te de nuestro candidato, de luchar con moderación y decencia, habríamos mortificado al digno Jefe del Partido Nacional, con sólo hacer ver de nuevo la luz artículos pu- blicados en otras épocas en contra suya por las mismas plumas ve- nales y asalariadas que hoy por querer ensalzarlo lo rebajan.

No hemos hecho ruda campaña por las conexiones municipales conque surgió el Nacionalismo; no hemos puesto el grito en el cielo declarando incompetente á don Cleto por el estado ruinoso en que se encuentra el Tesoro Municipal, como resultado de su administra- ción, viéndose en el caso, por pri- mera vez en los anales de nuestra corporación urbana, de acudir al crédito pignoraticio, hipotecando sus propiedades. No. Hemos he- cho la campaña probando las ex- celencias de nuestro Jefe y sin echarle á los contrarios en cara sus errores.

Por eso no hemos querido ana- lizar con severo escrupulo los famosos contratos de cañería y cloacas, obra de don Cleto, que son, como está plenamente demo- strado, un fracaso económico y un disparate financiero; esos contratos fueron firmados por el señor Pre- sidente de la República, con re- formas tan sustanciales que aún los banqueros no se han resuelto á aceptarlas.

A cada de eso hemos recurrido. Hemos hablado de Democracia, de Libertad, de Republicanismo

y revolviendo los folios de la His- toria ponemos ante los costarrice- ses la muy alta figura del ciu- dadano que por nuestra voluntad y no por ambición, es hoy el can- didato del partido republicano, independiente.

En cambio nuestros contrarios sí tratan de abatir reputaciones muy limpias conquistadas con hon- radez y hombría de bien. Pero el pueblo de Costa Rica que tanto se ha distinguido siempre por su criterio sano y desapasionado les va dando el mercedo castigo.

El nacionalismo se encuentra hoy en el ocaso de su existencia!

PROMETEO.  
(M. Q.)

## NOTAS POLITICAS

—DE—

### PUNTARENAS

Tengo la seguridad de que nues- tros buenos y cariñosos amigos, nos han inculcado de descuido, con el agregado de abandono, por no tenerlos al corriente de nuestros trabajos por acá; y esta inculpa- ción, aunque tenga y revista todos los caracteres de justa, ante ella me revelo, y protesto, en mérito de la justicia que parece animarla.

Consecuente con mis principios, y obediente al único imperio que reconozco—el de mis ideas en to- das las esferas de mi conciencia— me he impuesto la grata, gratísi- ma obligación, de dar cuenta á los soldados del Partido del Pueblo de nuestras labores políticas, en la campaña que se libra, bajo el palio sagrado del derecho.

Pues bien: en toda la semana que terminó ayer, porque yo tengo mi semana política, que cuento á mi autojo, ó de lunes á lunes, ó de jueves á jueves; como á mí me dé la real gana; pues que la tal sema- na es hija de mi calenturienta imaginación, digo, pues, que en ese lapso que hoy termina, hemos celebrado aquí dos luminosas se- siones extraordinarias: una el mar- tes, para oír el informe de don Abraham Madrigal que juntamen- te con el señor don Ramón Zelaya, (no el de los veinte mil colonos oro de que nos habla Ruzardo) sino Ramón Zelaya, hijo del pueblo y propagandista de buena fe.

Decía, y va de cuento, con el permiso de mis amables amigos, que aquí hemos celebrado dos se- siones extraordinarias: una para tener conocimiento de los amigos Madrigal y Ramón (Suprimo aquí el apellido Zelaya, por no ponerle los pelos de punta á un castizo escritor, de nombre: Otoniel, á quien aprecio mucho) á la cual ya me he referido, y otra dedicada al muy honorable caballero don Ze- non Castro. Esta tuvo lugar el viernes, con una concurrencia abru- madora; de tal manera, que muchos y muchísimos de nuestros soldados, ocuparon la acera, ya por ceder lugar preferente á las numerosas damas que se dignaron acompañar- nos, ya porque en realidad no po- dían tener cabida en nuestro humil- de recinto.

Abrió la sesión el sonoro timbre de la mesa; el recogimiento inva- dió el espíritu de la muchedumbre, y luego, de magestuosa manera, ocupó la tribuna don Francisco de P. Amador y con un discurso, cuya elocuencia no dejó nada que de- sear—costumbre de Pacho—des- cendió de ella para que la ocupara don Zenón Castro. Largo fué su discurso, repleto de verdades, de consejos y enseñanzas y huelga decir que los oradores fueron inter- rumpidos repetidas veces por nu- tridos aplausos.

Siguió al señor Castro, la palabra humilde, pero sincera, de Segis-

mundo Jaramillo; sucedióle don Venancio Botancourt A. y por úl- timo la voz convincente de don Juan Suñol.

Pero, nada he dicho de la sesión del jueves, y ésta sí que merece es- pecial mención: poco rato después de haber llegado el tren, circuló aquí, de mano en mano el Pro- grama, jamás bien ponderado, del Jefe proclamado por el Partido del Pueblo, y por la noche, entre la concurrencia que aumenta de día en día, don Juan de Dios Matus leyó ese documento histórico, y lo comentó de tan admirable manera, que la numerosa multitud que lo escuchaba, no solamente lo saludó con merecidas palmas y con voces de patriótico entusiasmo, sino que al descender de la tribuna, fué convertido en *linón* por los muchos apretones que sus amigos y admi- radores le dieron. El, el señor Matus, como va dicho, hizo la se- sión del jueves, sin dar lugar ni á la palabra sonora y convincente de don Juan Suñol, ni á la frase desaliñada, pero sentida, de Segis- mundo Jaramillo.

Ayer, domingo, tuvimos la re- unión de estilo; y como quiera que nuestros modestos oradores reco- rren la línea de batalla, en toda su extensión, escaseó en nuestra tribuna la voz de esos buenos ami- gos; y cuando creía el público que estaríamos huérfanos, apareció en la tribuna la figura caracterizada de don Juan Suñol, seguido, en el uso de la palabra por el joven ta- lentoso don Noé García; luego, el señor don Juan Barquero, quien leyó una preciosa parábola, alusiva y muy bien traída, hacia los acon- tecimientos que se suceden; des- pués, Segismundo Jaramillo, y luego el señor Suñol, tan feliz como siempre y de nuevo el señor Jaramillo.

De manera, que cuando nues- tros amigos creían la tribuna sin eco, resultó que no escasearon en ella las palabras de aliento para los amigos y las de generoso perdón para los adversarios.

Así trabaja el Partido del Pue- blo; sin grandes recursos, pero con fe; sin ambición, pero con no- bles anhelos para la Patria; de esta querida Patria que se encarna en luminoso porvenir de gloria, en uno de sus más modestos, pero también en uno de sus más pre- claros hijos, en ese Foción Costar- ricense que se llama Tobías Zú- ñiga Castro.

En mi próxima le daré informes de Golfo Dulce y demás comi- siones que actualmente se están efec- tuando. Salud y hasta entonces

SEGUIAR

## Los 8 electores del cletismo

Uno de los signos de la patente debilidad que abruma al espirante cletismo, lo constituye la gran alharaca que han hecho con moti- vo de la publicación de una direc- tiva y de una lista de adhesiones de la ciudad de Esparta, que con bombos y platillos registra "La Prensa Libre" de ayer.

Era cosa sabida que, desde que don Clodomiro Figueroa, mal in- formado por unos cletistas de San José acerca del fantástico triunfo de esa fraccionista, se declaró cle- tista, el cletismo contaría en Es- parta con la multitud obediente que el señor Figueroa tiene bajo su férula. Pero eso nada significa en favor del cletismo, porque dán- dole por ganado ese lugar, que es el único donde cuentan con más posibilidades de triunfo, á pesar de la fuerte oposición que el fer- randismo en aquel lugar le hace,

eso solamente implica un número de 8 electores. Pero los electores, que en todas partes están muertos o agonizantes, se regocijan muy sabrosamente con la posible ganancia de esos 8 electores. Bien hacen en regocijarse y en estarles muy agradecidos al señor Figueroa que, como un hato de corderitos, ha llevado un buen número de espartanos á formar el baluarte y la vanguardia del cletismo.

## PROTESTAS

Protesto de la firma que di en favor de don Cleto Godzález Viquez y me adhiero al Partido del Pueblo que proclama á don Tobías Zúñiga Castro para ocupar la Presidencia de la República en el período constitucional venidero. San Juan de Tobosi, 20 de junio de 1905.

A ruego de Rafael Amador Ch. que no sabe firmar.

Toribio Alfaro.

Testigo Jenaro Madriz

Testigo. Eduardo Rivera

No reconozco más firma que la que di por el Partido del Pueblo y no votaré por otra persona que por don Tobías Zúñiga Castro para Presidente de la República.

San Juan de Tobosi, 20 de junio de 1905.

Rogado por Honorio Alvarado, que no sabe firmar.

Jenaro Madriz

Testigo. Juan Padilla

„ „ Cleto Zúñiga

Protesto de la firma que di en favor de don Cleto González Viquez y me adhiero al Partido del Pueblo que proclama la candidatura del digno ciudadano don Tobías Zúñiga Castro.

Rogado de José Silverio Amador, que no sabe firmar.

Jenaro Madriz.

San Juan de Tobosi, 19 de junio de 1905.

Protesto de la firma que di por don Cleto González Viquez y me adhiero al Partido del Pueblo que postula al ciudadano don Tobías Zúñiga Castro como candidato á la Presidencia de la República en el próximo período constitucional.

San Juan de Tobosi, junio 20 de 1905.

Sotero Sánchez Marín

Testigo, Jenaro Madriz

Protesto de la firma que di en favor de don Cleto González Viquez y me adhiero al Partido del Pueblo que proclama la candidatura del ciudadano don Tobías Zúñiga Castro.

Monte Redondo, 21 do junio de 1905

A ruego de Juan B. Salazar, que no sabe firmar,

Dimas Amador

Ne reconozco más firma que la que di por el Partido del Pueblo que postula la candidatura del modesto ciudadano don Tobías Zúñiga Castro.

Monte Redondo, 21 de junio de 1905.

Rogado de Elías Castro, que no sabe firmar,

Dimas Amador.

Yo, Sergio Chacón Chavarría, hago constar que firmé en los protocolos cletistas sin meditar suficientemente este acto.

Hoy, convencido de que el espíritu de localismo de verdad es funesto en política, protesto de la firma dicha y me adhiero al gran Partido del Pueblo que proclama para Presidente de la República al eximio ciudadano don Tobías Zúñiga C. para el período de go-

bierno de 1906 á 1910, en el cual espero ver surgir para Costa Rica una nueva era de paz y de regeneración

Heredia, 25 de junio de 1905.

Sergio Chacón

Testigo, B. Fuentes.

Yo, Alajandro Cerdas, habiendo dicho don Rodolfo Carvajal, que el Partido á que él pertenecía era el del Pueblo, no siéndolo, y como tenía mi palabra empeñada con don Victorino Quesada Z., tengo que ser zañiguista.

Rogado de Alejandro Cerdas, que no sabe firmar, lo hago

Victarino Quesada Z.

Santiago, junio 13 de 1905.

No reconocemos más firma que la que dimos á favor del Partido del Pueblo que proclama la candidatura del ciudadano don Tobías Zúñiga Castro.

Monte Redondo, 21 de junio de 1905.

A ruego de los señores

José Vargas M

José Calderón S.

Justo Salazar C.

Mmanuel Arias,

DIMAS AMADOR

## CACETILLA

### Servicio de correos

Mañana, á las 8 a. m., se despachará correspondencia para Estados Unidos, México, Antillas y Europa por la vía New Orleans.

### Enferma

La señora esposa de nuestro amigo don Bernardo Montero, se encuentra enferma de bastante cuidado. Hacemos votos sinceros por su pronto restablecimiento.

### Carta de naturalización

A los señores Toribio Arauz Espinosa y José Gandini Gelpi, colombiano el primero é italiano el segundo, se les ha concedido carta de naturalización que costarricenses.

### Día festivo

Por ser hoy día de fiesta religioso, no daremos número mañana.

### Empréstito escolar

El Director del Banco de Costa Rica avisa que los cupones de este empréstito, correspondientes al semestre que termina el 30 de este mes en curso, serán pagados por el Banco desde esta fecha en adelante.

### Del Hospital General Civil.

Habana

Los que suscriben, médicos del Hospital, certifican que:

La preparación conocida por DIGES. TIVO MOJARRIETA es el mejor medicamento por la verdadera curación de las enfermedades del estómago é intestinos.

Su autor, el Dr. J. Marrieta, ha sido quien propagó la inutilidad de los fermentos ó digestiones artificiales, lo cual basta á justificar su gloria por lo arraijada que estaba y defendida que fué la funesta teoría que combatió; pero además, ha sido el único que ha presentado un medicamento que llena verdaderamente el vacío en la Clínica de cada médico.

DR. RICARDO GASTON.

## Se vende

un mobiliario completo de pulperia.

En esta oficina informarán



### Inyección "C" grande.

Cura de 1 á 5 días la **Blenorragia, Gonorrea, Espermatorrea, Leucorrea** y Flores Blancas y toda clase de flujos, por antiguos que sean. Garantizada no enasar Estrechezas. Un específico para toda enfermedad ancosa. Libre de veneno. De venta en todas las boticas. Preparado únicamente por **The Evans Chemical Co., CINCINNATI, O., E. U. A.**

### LAS MUJERES ABURRIDAS.

Se dice que los hombres tienen que trabajar y las mujeres llorar; pero desgraciadamente en este mundo tan ocupado, á menudo sucede que las mujeres tienen que trabajar y llorar á la vez. Sus días de descanso son demasiado pocos y su trabajo es pesado y monótono, haciéndolas nerviosas é irascibles. La mujer triste y aburrida pierde su apetito y se adelgaza y debilita. De vez en cuando tiene ataques de palpitación y se vé obligada á guardar cama por uno ó dos días, y si entonces hay alguna epidemia como influenza ó paludismo, es casi seguro que sufrirá un ataque que á menudo prepara el camino para afecciones crónicas de la garganta, pulmones y demás órganos, siendo difícil ver como terminará. Déjese que la mujer cansada y recargada de trabajo descansa todo lo posible, y sobre todo póngase á su disposición, una botella de la

### PREPARACION DE WAMPOLE

remedio seguro é infalible para todos los males que afectan á la mujer. Es tan sabroso como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Tomada antes de comer, aumenta las propiedades nutritivas de los alimentos corrientes, facilitando su asimilación y ha hecho renacer la esperanza y el buen humor en miles de hogares entristecidos. Es digna de la más absoluta confianza y sus resultados son seguros en casos de Impureza de la Sangre, Clorosis, Agotamiento, Melancolía y Tisis. "El Sr. Dr. José M. Guijosa, de Mexico, dice: He empleado su preparación en una Señorita que presentaba algunos síntomas inquietantes en el aparato respiratorio y desde el primer frasco comenzó á notarse alivio marcado, habiendo desaparecido toda huella de enfermedad al terminar el sexto frasco." De venta en las Boticas.

## ESTILOS SIEMPRE NUEVOS

### RECIOS SIEMPRE BAJOS

Siendo siempre el primero en introducir los primeros

Siendo siempre el primero en reducir los segundos

Hago la moda

Hago el precio

Doy calidad mas alta que el precio

Y, ADEMAS, CON mis

HORMAS AMERICANAS

Des hago los callos que otros estan haciendo



Mando mi calzado á todas partes del país, LIBRES DE GASTO para el comprador, á los mismos precios, que en la Capital; si las órdenes vienen con su importe.

EMILIO ARTAVIA

Apartado del Correo, 179.—Teléfono n° 242.—San José, C.R.

## PILDORAS E INYECICON "PALMER"

### CURAN LA GONORREA ENTRES DIAS

Se devuelve el dinero si no cura

DEPOSITO EN LA BOTICA "LA VIOLETA."

## RESTAURANT CENTRAL

Este acreditado establecimiento ha sido puesto nuevamente al servicio del público.

Se sirven comidas y cenas, y nos hacemos cargo de banquetes y comidas á domicilio, picnicks, etc.

Los domingos ofrecemos á nuestros clientes comida especial.

Precios equitativos Esmerado Servicio Cantina bien surtida

Frente al Banco Anglo Costarricense

GERENTE MONLUIS

## GRAN FABRICA DE PUROS Y CIGARROS

—DE—

### LEONTE QUESADA

KINGSTON, JAMAICA

Conocedores del buen gusto de los mercados centro-americanos nos proponemos ensanchar nuestros negocios con estos países y al efecto desde estaño enviaremos nuestros selectos productos, tanto en puros como en CIGARRILLOS en condiciones de competir con cualquier manufactura similar no sólo en tamaños sino en calidad y precios.

souedan nombrados agentes para Costa Rica los señores,

ENRIQUE BRENES MORA Y C<sup>o</sup>

**HIERRO QUEVENNE** Cura: ANEMIA, CLOROSIS, DEBILIDAD. de PARIS. — El mas activo y economico, el unico Hierro INALTERABLE en los países cálidos. Exigir el Verdadero con el Sello de la "UNION DES FABRICANTS". — 14, R. des Beaux-Arts, Paris.

## EPILEPSIA

Las Verdaderas **GRAGEAS ANTI-NEURAS** del D<sup>o</sup> GÉLINEAU

las únicas que ofrecen una garantía eficaz y egercen una acción segura contra la

## EPILEPSIA

están colocadas en cajas iguales al modelo puesto al margen.



Ellas están autorizadas por las firmas de *Gélineau y Mousnier* escritas con tinta negra sobre un fondo rojo. La tapa es roja, la caja es verde, y las Marcas de Fábrica están impresas con tinta negra sobre un fondo azul.

Desconfíese mucho de las Falsificaciones

EXÍJASE LA VERDADERA MARCA

## SOMBREROS DE PALMA

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden a precios reducidísimos.

## La Relojería Suiza

- DE -

### ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

## GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional. Garantizamos los precios más bajos de plaza. Rohmosey Hermanos.



**ACEITE de HIGADO de BACALAO**  
del **D<sup>r</sup> DUCOUX**  
Iodo-Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas

Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composición le da todas las calidades que le permiten combatir:

- la ANEMIA, la CLOROSIS, las ENFERMEDADES del PECHO
- la BRONQUITIS, los CATARROS, la TISIS
- la DIATESIS ESTRUMOSA, ESCROFULOSA, etc., etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economía para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia á los demás medicamentos semejantes.

DEPOSITO GENERAL:  
**PARIS - 209, rue (calle) Saint-Denis, 209 - PARIS**

VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO

## Almacén de música

Papelería y Artículos de Escritorio

Métodos para piano, de canto, para tenor ó soprano para barítono ó bajo, id para guitarra varios autores, id para violín por Alard id de solfeo por Eslava Cj 2-50. Sonatas y Sonatinas. Estudios para piano varios autores id per concno á 2 y 4 manos id por Clemente á 2 y 4 manos. Teoría de la Música por Danbuser.

Todos estos textos son usados en la escuela de música "Santa Cecilia".

Especialidad en violines y toda clase de útiles para los mismos, una flauta harmónica muy barata, flautas de llaves varios precios, atriles de pie y de mesa, varios precios, platillos para banda.

Papelería: gran surtido.

Artículos de escritorio: id, id.

Librería: Cultivo del algodón. La selva y el prado. Lógica, por Stuart Mill. Astronomía de las damas, por Flammarion. Tablas de logaritmos, por A. Gréve. Giria metodológica, por Rebsámen. Gimnasio sueca, por Kumlien y André.

Librería de **J. J. A. MONTERO**  
CASA DEL IMPERIAL HOTEL CALLE CENTRAL

## Café

beneficiado, y especialmente tercerillas, compra  
JOAQUIN LLINÁS

## SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

436, Avenida Central, O,

7.5 .92



**ELIXIR ÚNICO ANTI-LEMÁTICO**  
del **D<sup>r</sup> GUILLE**  
Desde hace mas de noventa años, el **ELIXIR** del **D<sup>r</sup> GUILLE** es el remedio más exitoso contra las enfermedades del Hígado, del Estómago, Gota, Reumatismos, Fiebras Palúdicas y Fiebriles, la Disenteria, la Gripe ó Influenza, las enfermedades del Cutis y las Lombrices Intestinales.

Es uno de los medicamentos más económicos como **Purgativo y Depurativo**, es el mejor remedio contra todas las enfermedades ocasionadas por la Bilia y las Flemas.

Depósito General  
**D<sup>r</sup> PAUL GAGE Hijo**  
Farm. de 1<sup>a</sup> Clase  
9, r. de Grenelle-St-Germain  
**PARIS**  
Y EN TODAS LAS FARMACIAS

"JARDINERIA EL PORVENIR,"  
situada en la boca de la Sabana, frente al cambio-vias

Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo: coronas, canastas; lirras, anclas, etc., etc. á precios el 20 por más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLI.

## TIPOGRAFIA

### DE E I D Í A

Estando al frente de esta imprenta una persona entendida en el ramo, se ofrece, de hoy en adelante, hacer cualquier clase de trabajos, como Memorandums, Libros talonarios, Invitaciones, Formularios de cuentas, Hojas sueltas, etc., etc. Todos los trabajos se ejecutan con la mayor limpieza y actividad; y los precios sin competencia.

San José, mayo de 1905.

## Un magnífico negocio

Vendo en muy buenas condiciones la tienda N<sup>o</sup> 40, en el Mercado.

Entenderse en la Costancia Fábrica de Siropes con Rafael Rojas Alfaro.

## La unión de las Fabricas

### DE Hermanos Múrolo é Improta

GRAN ALMACEN DE CASIMIRES Y TALLER DE SASTRERIA

Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única en su género que importa directamente casimires de las mejores fábricas de Inglaterra, Francia é Italia. Tiene un taller de sastrería servido por un hábil cortador. Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes. Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de pur semola y Conservas variadas

Apartado de Correo 208

## LA EDUCACION

### ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estubo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas, para lápices, tiza, pizarras, pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños como para los señores comerciantes en pequeño del Mercado; juguetes de libros para los estudiantes de Teneduría de Libros copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una, cajitas de papel de lujo, etc.

Mejoramiento de música, único en esta Capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para bailes, para canto, para piano á 2 y 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para monium, para flauta, etc., etc., y cuanto se pueda desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra, landurria, contrabajo, mandolina y laúd; cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hule, garantizando número y prontitud.

Tengo correspondencia en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. Blanco.

San José, Abril de 1905.

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Estranjero

## La VELOUTINE

Polvo de Arroz especial  
PREPARADO AL BISMUTO  
Por **CH<sup>os</sup> FAY**, Perfumista  
PARIS, 9, rue de la Paix, 9, PARIS

## Carpinteria francesa

155 varas calle abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz de

**Martin Teillagorri y Bernardo Sarratea**

Tenemos el gusto de anunciar al público que habiendo ensanchado nuestros talleres **Carpintería y Ebanistería** estamos en condiciones de hacernos cargo de cualquier trabajo en estos dos ramos.

También hacemos muebles de todas clases conforme á catálogos y gusto de cliente.

Muebles estilo frances y americano

## Perfumeria-Oriza

L. LEGRAND, PARIS, rue Saint-Honoré, 207

ESS. ORIZA SOLIDIFICADA

PERFUMES CONCRETOS

INVENCIÓN CIENTÍFICA PRIVILEGIADA EN FRANCIA Y EN EL EXTRANJERO

Los Perfumes sólidos de **Ess. Oriza**, preparados por un nuevo procedimiento tienen un grado de concentración y de suavidad desconocidos hasta ahora.

Bajo las formas de **Lápices** ó de **Pastillas**, están metidos en frascos ó en cajitas de varias clases que pueden llevarse muy fácilmente. Estos **Lápices-Perfumes** no se evaporan y se les puede reemplazar por otros, en sus estuches, cuando estén usados.

Tienen la inmensa ventaja de dar sus olores á los objetos puestos en contacto con ellos, sin mojarlos ni deteriorarlos, BASTA FROTAR LIGERAMENTE PARA PERFUMAR AL INSTANTE

AL CUTIS LA BARBA PAÑUELOS ENGAGES TELAS GUANTES FLORES ARTIFICIALES

y á todos los Objetos de Ropa blanca, de Papelería, etc., etc.  
DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES PERFUMERIAS DEL MUNDO El Catálogo de los Perfumes, con los Precios se envía franqueado á las Personas que lo pidan.

## Aviso

**Compro** cueros secos de res en buen estado, en mi Tienda del Mercado, frente á la Botica "La Violeta", donde ofrezco en venta cueros curtidos de todas clases, nacionales y extranjeros, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

**No olvidarse** que en mi Tienda es la que más vende ropa hecha en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad.

En la misma Tienda se hacen las ventas de ladrillos de mi Ladrillería Puerto Escondido.

GABRIEL VARGAS

Verdadera AGUA MINERAL Natural de **VICHY** Manantiales del Estado Francés

DESCONFÍESE DE LAS FALSIFICACIONES

**HOPITAL** Enfermedades del Estómago. PRODUCTOS CON SALES NATURALES Extraídos de las Aguas

**GRANDE-GRILLE** Enfermedades del Hígado. **PASTILLAS VICHY-ESTADO** para facilitar la digestión después de la comida

**CELESTINS** Toda enfermedad de la sangre y afección de la Vagina. **COMPRIMIDOS VICHY-Estado** para preparar el agua digestiva que se desea

## BUEN NEGOCIO

En muy buenas condiciones se vende un precioso lote, situado, 75 Varas al Norte de la Estación del Ferrocarril al Pacifico. Da frente á tres calles, una es la Central; y otra lo comunica directamente con el Liceo de Costa Rica.

Los próximos trabajos para la terminación del ferrocarril duplicarán su valor; su compra constituye un excelente negocio

Para más informes dirigirse á la Administración de ese Distrito.